

Wer ist eigentlich Deutscher?

Aufgabe 1

Welche der folgenden Personen sind Deutsche? Beantworte die Fragen durch Ankreuzen.



Gerald Asamoah



Albert Einstein*



Thomas Mann*



Cem Özdemir



Philipp Rösler

Aufgabe 2

Lies den folgenden Text und überprüfe anschließend deine Antworten zur Aufgabe 1.

Wer ist eigentlich Deutscher?

Deutscher im Sinne des Grundgesetzes ist einzig und allein eine Person, die die deutsche Staatsangehörigkeit besitzt. Das ist eine eindeutige Definition, nach der Gerald Asamoah, Cem Özdemir und Philipp Rösler Deutsche sind, Albert Einstein und Thomas Mann zum Zeitpunkt ihres Todes aber nicht. Der in Deutschland als Sohn türkischer Eltern geborene Cem Özdemir hat 1983 die deutsche Staatsangehörigkeit angenommen, der in Ghana geborene Gerald Asamoah wurde im Jahre 2001 eingebürgert und der in Vietnam geborene Philipp Rösler wurde im Alter von neun Monaten von deutschen Eltern adoptiert. Dagegen hatten die Nationalsozialisten Albert Einstein im Jahre 1934 und Thomas Mann im Jahr 1936 die deutsche Staatsangehörigkeit aus politischen Gründen aberkannt. Dennoch werden beide Personen von vielen als berühmte Deutsche betrachtet.

Das Wort „Deutsche/r“ wird auch in einem anderen Sinn verwendet, nämlich für Menschen, die durch eine gemeinsame deutsche Kultur miteinander verbunden sind. Aber eine Kultur ist schwer fassbar. Vielleicht gibt es tatsächlich kulturelle Besonderheiten, Merkmale und Gewohnheiten, die mehr oder weniger „typisch deutsch“ sind, jedoch handelt es sich dabei immer um eine Verallgemeinerung, denn man schert viele unterschiedliche Menschen über einen Kamm. Deshalb ist es immer problematisch, einem Volk bestimmte Eigenschaften zuzuschreiben, wie beispielsweise Norbert Kwiat das auf Seite 18 des „Andi 1“-Comics tut, indem er sagt: „Ein guter Deutscher ist sauber, fleißig und ordentlich!“. Außerdem verändert sich jede Kultur im Laufe der Zeit. Vor der Fußball-WM 2006 hätten zum Beispiel viele den Deutschen nicht zugetraut, dass sie in der Öffentlichkeit so fröhlich miteinander feiern können.

Eine Kultur wird durch den Kontakt mit anderen Kulturen verändert: Deutsche verbringen ihren Urlaub im Ausland und bringen ein Stück aus der Fremde mit nach Hause. Viele Migranten kamen und kommen aus anderen Ländern in die Bundesrepublik und bringen etwas von ihrer Kultur mit in ihre neue Wahlheimat. Es wird sicher niemand bestreiten, dass Gerald Asamoah als deutscher Fußball-Nationalspieler einen wichtigen Dienst für Deutschland geleistet hat. Cem Özdemir („Bündnis 90/Die Grünen“) und Philipp Rösler („Freie Demokratische Partei“, FDP) sind die Bundesvorsitzenden von zwei im Bundestag vertretenen Parteien, Rösler ist zudem Vizekanzler der Bundesrepublik Deutschland (Stand: September 2011).

Mit dem Adjektiv „deutsch“ wird also einerseits eine bestimmte Kultur beschrieben, andererseits die Zugehörigkeit zum Staatswesen der Bundesrepublik Deutschland.

Zusatzaufgabe

Bei dem Spiel Teekesselchen muss man Worte erraten, die zwei verschiedene Bedeutungen haben, z.B. ist das Wort „Schloss“ ein Teekesselchen, denn es hat die zwei Bedeutungen „Türschloss“ und „herrschaftliches Gebäude eines Fürsten“. Erkläre, warum auch das Wort „deutsch“ in gewisser Weise ein Teekesselchen ist.